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ДЕРЖИМ
МАРКУ!

Державная космонавтика: 
великая история подвигов 
и трагедий, гениальных идей 
и смелых решений, история 
патриотов и вечного 
соперничества

юбилей первого полета

 стр. 4–5

ФЕНОМЕН МЕДВЕДЕВОЙ И ТУТБЕРИДЗЕ
ЗНай НаШиХ!

Марки из школьной коллекции Дениса Кравченко

Евгения Медведева стала не только открытием се-
зона, но и главной российской звездой в мировом фи-
гурном катании. Из Бостона, где завершился чемпионат 
мира, в Россию прилетят лишь две медали – золотая 
Медведевой и бронзовая Анны Погорилой. Обе де-
вушки – воспитанницы «Самбо-70» из отделения «Хру-
стальный». 

Начав свой первый сезон во взрослом катании с побе-
ды на этапе Гран-при Skate America, Евгения Медведева 
и завершила его на американском льду… Отобрать меда-
ли у местных любимиц – достойный вызов для настоящих 
бойцов. Выступление Жени было столь безупречным, 
в ее прокате произвольной программы чувствовалась 
такая сила и спортивная лихость, что судейские баллы 
в сумме составили новый мировой рекорд. Американки 
стали лишь второй и четвертой.

Стремительные каскады, сложносочиненные, но 
читающиеся на одном дыхании дорожки – когда смо-

тришь на новую чемпионку, забываешь, что перед тобой 
девятиклассница из московской школы «Самбо-70», 
у которой через неделю экзамены. Крупнейший автори-
тет оте чественного фигурного катания Татьяна Тарасо-
ва, комментируя выступление Медведевой, объявила: 
 «Перед нами великая спортсменка». 

Аня Погорилая, ставшая третьей в мире, старше лишь 
на год. Своим бостонским выступлением она заставила 
взглянуть на себя внимательней. Да, она уже примери-
ла бронзу европейского первенства, она полноправный 
член национальной сборной. Но в Америке она выходи-
ла на прокаты с каким-то новым настроем, с профессио-
нальной уверенностью и блеском в глазах. Воспитанница 
Анны Царевой сегодня заняла свое место в элите одиноч-
ниц.

Роль тренеров в успехе юных красавиц – главная. Вы-
дающаяся Этери Тутберидзе, наставник Евгении, месяца-
ми живет на льду «Хрустального». Именно она запустила 

олимпийский фейерверк Юлии Липницкой. Тутберидзе 
фанатично предана своему делу и ученикам. Их союз 
с Женей породил сплав двух сильнейших характеров – 
чемпионский сплав! Результаты их совместной работы 
иначе как феноменальными не назовешь. Медведева 
и Тутберидзе выиграли в этом сезоне все – чемпионаты 
России, Европы и мира, финал Гран-при!

Теперь эти титулы придется отстаивать… Удачи на эк-
заменах, школьница из Коньково!

Денис КРАВЧЕНКО
Другие новости «Самбо-70»  – стр. 7
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Типовые панельные 
 многоэтажки, о кото-
рых Эльдар Рязанов 
снял    фильм «Ирония судь-
бы, или С легким паром», 
по-прежнему являются 
основным видом москов-
ского жилья. Рядом 
появляются дорогие 
монолитные жи-
лые комплексы, 
но большинство 
москвичей каж-
дое утро выходят 
именно из обыч-
ных подъездов 
с рядами почтовых 
ящиков и глянцевой 
плиткой на стенах. 
Хотя исходные данные 
у всех одинаковые, далеко 
не все холлы и лестницы по-
хожи друг на друга – в одни 
страшно зайти, а другие 
сверкают чистотой. Какая ат-
мосфера царит в подъездах, 
зависит в первую очередь от 
 жильцов. 

– Порядок, чистота, бла-
гоустройство всегда начина-
ются с себя. Своя квартира, 
свой подъезд, свой дом, своя 
улица – так постепенно мы 
можем улучшать окружаю-
щий нас мир, – сказал Ренат 
Лайшев, вручая награды по-
бедителям. – Сам через это 
прошел. Я стал директором 

«Самбо-70» в 1992-м. Стра-
на рушилась, в школе была 
разруха. Разбитые окна, 
метровый слой воды в под-
вале, старые  ржавые авто-
бусы,  бро шенные  во дворе. 

 Потребовалось  несколько 
лет, чтобы привести все в по-
рядок, а сейчас эта школа 
является гордостью района, 
Москвы, России, известна 
за рубежом. Я очень рад, 
что у нас есть такие жите-
ли, готовые объединяться, 
чтобы окультурить свой дом. 

Победу в конкурсе за-
воевали жильцы подъезда 
№ 4 по адресу ул. Академи-
ка Варги, 5 и подъезд № 1 
17-го дома по ул. Академика 
Арцимовича. Здесь в пер-

вую очередь в глаза бросает-
ся море зелени. Не подъез-
ды, а настоящие оранжереи, 
любовно взращенные жи-
тельницами. На полу ковро-
лин, все чисто и красиво. Как 
раз для поддержания по-
рядка победителям приго-
дится приз – устройство для 
чистки обуви, какие обычно 

бывают только при входе 
в дорогие отели и биз-
нес-центры. 

– Это не последняя 
наша инициатива. 
Придет лето, и мы 
устроим конкурс на 
лучший палисадник, 

цветник около подъ-
езда. Заранее пригла-

шаю всех принять в них 
участие, – добавил Ренат 

Лайшев. 
Судя по первому опыту, 

москвичам конкурс понра-
вился. В Коньково и Теплом 
Стане его планируют про-
водить и на будущий год. 
Возможно, такой конкурс 
стоит провести не только 
в отдельный районах, но 
и на городском уровне – 
московское правительство 
активно занимается благо-
устройством столицы, так 
почему бы не привлечь 
к этому процессу и самих 
жителей.

Вера МИХАЙЛОВА, 
Иван ПИСАРЕНКО (фото)

КРАСИВО ЖИТЬ НЕ ЗАПРЕТИШЬ

22 марта в Москве подвели итоги объявленного нашей газетой конкурса «Живем 
красиво» на самый благоустроенный подъезд. Он прошел в Коньково и Теплом Ста-
не по инициативе депутата Московской городской думы Рената Лайшева. Жители 
районов с удовольствием выставили свои подъезды на суд экспертам – всегда при-
ятно, когда твой ежедневный труд получает признание.

В весеннее время дети 
все больше времени 
проводят на улице. Ин-
спектора по пропаганде 
безопасности дорожного 
движения напоминают: 
необходимо быть крайне 
внимательными и дисци-
плинированными на 
дороге и соблюдать эле-
ментарные правила до-
рожного движения при 
переходе через проез-
жую часть.

Всегда переходите 
 через дорогу на пеше-
ходных переходах. Ваш 
надежный друг – зеленый 
сигнал светофора, но по 

сторонам надо смотреть.
При переходе через 

дорогу остановитесь, по-
смотрите налево, затем 
направо и снова налево.

Если проезжая часть 
свободна от транспорта, 
начинайте переходить 
дорогу. При этом продол-
жайте смотреть по сторо-
нам и не отвлекайтесь.

НИКОГДА не выбегай-
те на дорогу из-за стоя-
щего транспорта – быстро 
движущийся автомобиль 
резко остановиться не 
может.

НИКОГДА не играйте 
на проезжей части.

Спешим напомнить 
 роди телям, бабушкам 
и дедушкам о том, что они 
являются примером для 
подрастающего поколе-
ния, и чтобы в будущем 
не пожинать горестных 
плодов, необходимо 
практически с рождения 
прививать ребенку куль-
туру поведения на доро-
гах города и на личном 
примере показывать не-
укоснительное соблюде-
ние правил дорожного 
движения.

ОБ ДПС ГИБДД УВД 
по ЮЗАО

Самые беЗЗащитНые На дороге – дети!

Во-первых, автобусная 
остановка. В этом месте 
оканчивают свой путь пять 
различных маршрутов. Ав-
тобусы высаживают пасса-
жиров в «кармане», откуда 
не так-то просто выбрать-
ся. Единственный способ 
попасть домой – перейти 
улицу Генерала Тюленева. 
Пусть она не широкая, но 
машины ездят быстро, 
а «зебры» нет. Произойдет 
ли здесь трагедия – вопрос 
времени. 

Этого старается не до-
пустить местный житель, 
активист Владимир Ханы-
ков. Он собрал подписи 
соседей и стал писать во 
все инстанции с прось-
бой устроить пешеходный 
переход. А заодно мини-
мально изменить маршрут 
автобусов – поменять ме-
стами остановки посадки 
и высадки пассажиров. 
Если это сделать, то людям 

действительно будет на-
много удобнее – в этом мы 
убедились, посмотрев все 
на месте. 

Последовательно обра-
щения были отправлены 
в Совет депутатов муни-
ципального округа Теплый 
Cтан, управу района Теп-
лый Стан, префектуру 
ЮЗАО, ГУП «Мосгортранс», 
Департамент транспорта, 
в аппарат мэра и прави-
тельства Москвы. Месяцы 
спустя с пешеходным пе-
реходом появилась какая-
то надежда – пообещали 
сделать. Но добиться по-
нимания в департаменте 
транспорта вовсе не полу-
чилось – маршрут изме-
нению не подлежит. Хотя, 
по мнению Владимира 
Ханыкова и его соседей, 
автобусные маршруты 
следует приспосабливать 
к нуждам москвичей, а  не 
наоборот.

Также местные жите-
ли считают, что не нужно 
на каждом шагу ставить 
бесполез ные заборы, ни-
кого ни от чего не защища-
ющие. Активисты и об этом 
просят в своих обращени-
ях. Казалось бы, все логич-
но, тем более что мэр сто-
лицы Сергей Собянин сам 
не раз говорил, что высту-
пает категорически против 
любых заборов в Москве. 
Но и здесь нет никакого 
прогресса. На площади 
в пару соток заборы и за-
граждения натыканы так 
часто, что им позавидует 
любое кладбище. Есть 
ли шанс логике победить 
бюрократию – Владимир 
Ханыков все еще надеется 
и готов и дальше писать 
обращения – борьба за 
удобство и безопасность 
продолжается.

Вера МИХАЙЛОВА

КоНКУрС

Кратчайшее расстояние между двумя точками – прямая. Этому учат в младшей шко-
ле, но об этом часто забывают взрослые, словно специально усложняя то, что долж-
но быть простым. Так произошло и на улице Генерала Тюленева, рядом с магазином 
«Магнит», где в одной точке сошлись сразу несколько просчетов в организации до-
рожного движения.

ЧИНОВНИКИ, 
НАРИСУЙТЕ «ЗЕБРУ»

Среда

Здесь должен быть переход! 
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30 марта в Центре спор-
та и образования «Сам-
бо-70» прошло открытое 
заседание рабочей группы 
Министерства образова-
ния и науки Российской 
Федерации на тему «Про-
ект «Самбо в школу» – 
основа патриотического 
и духовного воспитания 
подрастающего поколения 
Российской Федерации».

Участниками рабочей 
группы стали заместитель 
секретаря Совета безопас-
ности РФ Рашид Нургали-
ев, министр образования 
 и  науки России Дмитрий 
Ливанов, заместитель мини-
стра, председатель рабочей 
группы Вениамин Каганов, 
президент Всероссийской 
и Европейской федераций 
самбо, заместитель предсе-
дателя рабочей группы Сер-
гей Елисеев, генеральный 
директор «Самбо-70» Мо-
скомспорта Ренат Лайшев, 
другие официальные лица.

– Будет здорово, если 
каждый школьник сможет 
попробовать себя в сам-
бо, – открыл заседание 
Дмитрий Ливанов. – Очень 
важно, что проект вышел 
за рамки Москвы, он уже 
активно работает по всей 
стране. Я признателен 
Всероссийской федерации 
самбо, известному во всей 
стране Центру спорта и об-
разования «Самбо-70»! Это 
уникальная организация, 
доказавшая, что физиче-
ское воспитание и спорт – 
это не просто дополнение 
к школьной программе, 
это ее неотъемлемая часть, 
которая дает возможность 
каждому ученику найти, 
попробовать и испытать 
себя, стать достойными 
людьми своей страны. На-
деюсь, что результатом се-
годняшней нашей встречи 
будет дальнейшее быстрое 
продвижение значимого 
и очень важного для нашей 
страны проекта.

По инициативе депутат-
ского объединения «Моя 
Москва» состоялся круглый 
стол «ГТО: три года в новей-
шей истории России», по-
священный перспективам 
внедрения и популяриза-
ции Всероссийского физ-
культурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду 
и обороне». Встреча состоя-
лась в Центре спорта и об-
разования «Самбо-70», где 
три года назад на совеща-
нии, посвященном дет-
скому спорту, президент 
России Владимир Путин 
впервые высказал идею 
возрождения комплекса.

– Три года назад было 
принято важное решение 
о масштабном внедрении 
по всей стране доступного 
каждому комплекса ГТО, 
который бы стимулировал 
ребят заниматься своим 
физическим развитием, – 
сказал заместитель пред-
седателя комиссии МГД 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике, руководитель ГБОУ 
«Центр спорта и образо-
вания «Самбо-70» Ренат 
Лайшев. – После Указа 
Президента был утвержден 
план мероприятий по по-
этапному внедрению Все-
российского физкультур-
но-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне». 
На сегодняшний день вы-
полнен первый этап прави-
тельственного плана. За это 
время в нашем городе бо-
лее 1,5 млн человек смогли 
сдать нормативы в тесто-
вом режиме. В 2016 году, 
на втором этапе, заплани-
ровано внедрение ком-
плекса среди обучающихся 
всех образовательных ор-
ганизаций страны.

Мне особенно приятно, 
что с этого года у населения 
появилась возможность 
сдать нормативы ГТО на ос-

нове элементов самбо – на-
шего национального вида 
спорта. Есть соответствую-
щее решение Министер-
ства спорта РФ: этот вид 
включен в вариативную 
часть комплекса. Во время 
Всероссийского дня самбо 
16 ноября прошлого года 
300 самбистов из 20 регио-
нов страны успешно сдали 
тестовые нормативы ком-
плекса.

По словам Рената Лай-
шева, «важно сохранить 
в ГТО принцип добро-
вольности и доступности. 
Не нужно принудиловки 
и формализованности. За-
дача не в том, как ты прыг-
нул или пробежал, а в том, 

что у тебя появляется мотив 
для физического разви-
тия».

Заместитель министра 
образования и науки РФ Ве-
ниамин Каганов рассказал 
о том, как разрабатывался 
комплекс нормативов ГТО 
в современной России, как 
пытались придумать но-
вое название, но решили 
оставить старое. Вениа-
мин Шаевич поблагодарил 
Министерство спорта РФ, 
депутатов Госдумы и Мос-
гордумы, Москомспорт, 
молодых парламентариев 
за активное участие в про-
движении ГТО.

Заместитель руководи-
теля Департамента физи-

ческой культуры и спорта 
города Москвы Алексей 
Пыжов рассказал о том, как 
сегодня реализуется про-
грамма повышения ква-
лификации в Московском 
учебно-спортивном центре 
Москомспорта. Он проин-
формировал также о бли-
жайших мероприятиях де-
партамента, включающих 
выполнение нормативов 
комплекса ГТО: праздник 
«Спортивная Москва са-
лютует Великой Победе», 
Спартакиада молодежи 
допризывного возраста, 
Московский весенний фе-
стиваль ГТО, Форум ГТО 
в Парке Победы на Поклон-
ной горе, «Московский 

спорт в Лужниках» и мно-
гие другие.

По словам Алексея 
Пыжова, Правительство 
Москвы создало сегодня 
достойные условия для за-
нятий спортом. Он отметил, 
что в столице 500 мест сда-
чи норм ГТО: 250 – на базе 
школ и 250 – на базе спор-
тивных объектов. Особен-
ность столичного региона 
в том, что спорткомплексы 
стремятся создавать у себя 
свои центры тестирования 
сдачи нормативов.

Председатель комиссии 
МГД по образованию, ру-
ководитель депутатского 
объединения «Моя Мо-
сква» Антон Молев отме-

тил важность для всей стра-
ны движения ГТО.

– Именно поэтому депу-
татское объединение «Моя 
Москва» выступило с ини-
циативой проведения этого 
мероприятия, – сказал он. – 
Подрастающее поколение 
является движущей силой 
ГТО. Сегодня мы наблю-
даем удивительный опыт 
возрождения этой славной 
традиции и одновременно 
с этим – придание ей ново-
го смысла. Приятно также 
сознавать, что Москва – 
флагман ГТО.

В работе круглого 
стола также приняли 
участие заместитель ди-
ректора Департамента 
развития физической куль-
туры и массового спор-
та Министерства спорта 
РФ Виктор Бабкин, заме-
ститель руководителя Де-
партамента образования 
г. Москвы Игорь Павлов, 
депутаты Мосгордумы На-
дежда Перфилова, депутат 
Государственной Думы РФ, 
олимпийская чемпионка 
Светлана Журова, депутат 
Государственной Думы 
РФ Олег Лебедев, дирек-
тор ФГБУ «Федеральный̆ 
центр организационно-ме-
тодического обеспечения 
физического воспитания» 
Николай Федченко, ди-
ректор комплекса на «Во-
робьевых горах» Андрей 
Шашков, четырехкратный 
олимпийский чемпион, 
главный редактор журнала 
«Большой спорт» Алек-
сей Немов, заместитель 
директора Центра мо-
лодежного парламента-
ризма Николай Кокорев, 
председатель молодежной 
палаты Москвы Владимир 
Мохте, ректор МПГУ Алек-
сей Семенов, проректор 
МПГУ Алексей Коршунов.

Демид ЖЕГЛОВ

ГТО НЕ КОМПЛЕКСУЕТ

Депутаты Мосгордумы проверили 
готовность ведомств

КрУглый Стол

Самбо в ШКолУ
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ТРИ КОНВЕРТА
– Игорь Иванович, до по-
лета Гагарина, о чем меч-
тали советские дети? Кем 
мечтали стать вы?

– Как любой мальчишка 
послевоенного времени 
я мечтал стать военным. 
Тем более мой отец про-
шел всю войну в пехоте, 
вернулся от стен Рейхстага 
с пятью ранениями и тремя 
контузиями, затем борол-
ся с бандеровскими бан-
дами на Западе Украины. 
Начал рядовым, окончил 
капитаном. Я же очень 
хотел стать летчиком или 
моряком! Даже поступал 
в эти училища. Конкурс 
был сумасшедший, папы-
офицеры привозили туда 
своих парней. У меня же не 
было покровительства. На 
медкомиссии обнаружили 
у меня косоглазие (смеет-
ся) и отправили восвояси. 
Потом кто только ни пы-
тался найти это косогла-
зие – не получилось. Я стал 
артиллеристом, а позднее 
стратегическим и космиче-
ским ракетчиком.

– Где вас застало 
12 апреля 1961-го?

– Я выступал на ком-
сомольской конференции 
43-й ракетной армии в Вин-
нице. Только я поднялся на 
трибуну и начал произно-
сить слова благодарности 
партии и советскому пра-

вительству, меня прерва-
ли. Началось оживление, 
все забегали. Вдруг прямо 
в зале включают динамик 
и раздается красивый голос 
Левитана, который я пом-
нил еще с военных лет: 
«Пилотом-космонавтом 
космического корабля-
спутника «Восток» является 
гражданин Союза Совет-
ских Социалистических 
Республик, летчик – майор 
Гагарин...» Естественно, 
конференция на этом и за-
кончилась, все выбежали 
на улицу! Настроение у все-
го народа было потрясаю-
щее. Быстро организовали 
салют. Думаю, что, кроме 
наших недругов, радовался 
весь мир!

– Недругов?
– Для американцев мы 

неожиданно взлетели. Все 
происходило в обстанов-
ке строгой секретности. 
Они, конечно, рассчитыва-
ли быть первыми. В США 
 узнали о полете Гагарина 
через 25 минут после взле-
та. Некоторое время связь 
с «Востоком» не поддер-
живалась, и только камчат-
скому контрольно-измери-
тельному комплексу дали 
получить данные с корабля 
и передать в центр. Амери-
канцы их перехватили – мы 
специально на это пошли, 
чтобы ни у кого не возника-
ло никаких сомнений. 

– И в СССР никто ничего 
не знал?

– Конечно! Например, 
в день запуска в ТАСС от-
везли три письма: пер-
вое – про подвиг, что полет 
завершился успешно, вто-
рое – на случай нештатной 
ситуа ции: не там призем-
лился, травма и прочее, 
а в треть ем конверте – текст 
на случай гибели космо-
навта. После приземления 
Гагарина второе и третье 
письма были уничтожены.

БОТИНКИ
ГАГАРИНА
– У вас были друзья среди 
космонавтов из первого 
отряда, вам довелось ра-
ботать с теми, кто готовил 
полет Гагарина. Как шел 
отбор кандидатов на пер-
вый полет?

– Специальная ко-
миссия отобрала в авиа-
ционных частях более 
200 офицеров летчиков-
истребителей. Все они 
прошли множество тестов, 
проверялась физическая 
подготовка, умственные 
качества, психологические 
характеристики – множе-
ство параметров. Из них 
отобрали 20 человек – это 
и был первый отряд. Впо-
следствии в космос слетали 
12. Восемь по разным при-
чинам не полетели. Один 
из восьми погиб – Валентин 

Бондаренко. Трагическая 
случайность произошла 
во время тренировки: он 
сгорел в барокамере. Шар-
фик попал на обогреватель 
(в камере было очень хо-
лодно), Валентин получил 
смертельные ожоги.

Из дюжины космонав-
тов сейчас в строю четверо: 
Виктор Горбатко, Алексей 
Леонов, Борис Волынов, 
Валерий Быковский. Я их 
всех хорошо знаю, изуми-
тельные ребята, конечно, 
все немного повзрослели…

– Почему именно Гага-
рин?

– Гагарина выбрали 
вовсе не по каким-то эмо-
циональным причинам. 
В пользу него свидетель-
ствовал объективный кон-
троль, который постоянно 
вели приборы и специали-
сты. Ему пришлось прой-
ти около 70 различных 
испытаний. И еще: в от-
ряде как-то провели само-
деятельный опрос: кому 
лететь? Гагарин ответил: 
«Бате». Так звали самого 
опытного – Павла Беляева. 
Все остальные сказали: «Га-
гарину».

Есть и другие истории. 
Одну такую мне рассказал 
второй космонавт планеты 
Герман Титов – мой очень 
большой друг, мы дружили 
семьями… До сих пор не 
могу поверить, что его нет… 

Накануне запуска Сер-
гей Павлович Королев 
решил показать космонав-
там корабль, кабину, дать 
почувствовать им их ло-
жемент. Это сейчас ложе-
мент делается под каждого 
космонавта, а тогда дела-
лось иначе – все кандида-
ты были одной комплек-
ции, одного веса. На старт 
Королев привез шестерых 
кандидатов на полет (Га-
гарина, Титова, Николае-
ва, Поповича, Быковского 
и Нелюбова) и приказал по 
очереди подняться в при-
стыкованный корабль. Ког-
да пришел черед Гагарина, 
он подошел к лестнице, 
снял ботинки и в одних но-
сках поднялся наверх. 

Потом Сергей Павло-
вич построил их, выслушал 
мнения по кораблю. А в за-
вершение произнес: «Те-
перь послушайте, что я вам 
скажу. Видели, что сделал 
Юра? Вот как нужно отно-
ситься к труду наших уче-
ных, наших рабочих, тех, 
кто придумал и построил 
корабль!»

Как мне Герман до-
казывал в свое время, это 
сыграло решающую роль. 
Ведь слово оставалось за 
Королевым как за гене-
ральным конструктором 
и техническим руководите-
лем Госкомиссии. 8 апреля 
состоялось заседание, где 

были рассмотрены канди-
даты на первый полет. Вы-
брали Гагарина, дублером 
стал Герман Степанович. 
Они шли после комиссии 
молча, не разговаривали. 
Конечно, Герману хотелось 
быть первым, как и каждо-
му человеку. Но двух пер-
вых мест не бывает. Герман 
был не завистливый, по-
здравил друга, пожелал 
удачи.

Был еще очень талант-
ливый парень – Григорий 
Григорьевич Нелюбов. Он 
также мог претендовать на 
№ 1. О нем не вспоминают, 
но про него мне много рас-
сказывал космонавт Петр 
Ильич Климук. Как говорят, 
Никита Хрущев сказал тог-
да: «Был бы он Любов…» 
Жизнь сломала этого чело-
века, он так и не полетел, 
вскоре трагически погиб…

ВТОРОЙ
– А Титов полетел…

– Считаю, Герман Степа-
нович по-своему первый. 
Да, Юрий Алексеевич пер-
вым притронулся к космосу 
и пошел на риск из-за ис-
пытанной не до конца тех-
ники. Сам ракетоноситель 
нормальный, а корабль 
нуждался в доработке! Ког-
да закрывали люк, долго 
не гас индикатор, который 
показывал, что корабль 
негерметичен. И Королев 
сказал об этом сидящему 
в корабле Гагарину.

6 августа 1961-го, когда 
в полет отправился Титов, 
техника была вся та же. 
Королев предполагал от-
править Германа на три 
витка, но было и другое 
мнение – запустить его на 
сутки. Сергей Павлович 
колебался, ведь первый 
полет продолжался всего 
полтора часа, и спросил 
Германа: выдержишь сут-
ки? Тот ответил: выдержу! 

Благодаря его полету по-
явилась возможность по-
смотреть на суточный цикл 
жизни человека в космосе: 
еда, сон, естественные по-
требности, работа…

– Он смог заснуть в этих 
условиях?

– Да, он спал, не очень 
сладко, но спал. Полет был 
тяжелый. Были сильные 
качки, колебался весь ко-
рабль. Никто не мог понять 
всех этих явлений. Разность 
температур – на солнеч-
ной стороне очень жарко, 
в тени корабль замерзал. 
Это же не современная 
МКС – красивейший дом! 
В полете у него началась 
сильнейшая рвота. Рвот-
ные массы опоясывали 
горло… 

Обалденный был чело-
век, сильный, мужествен-
ный, умница. Всегда доби-
вался поставленной цели, 
никогда ни перед чем не 
пасовал. Поэт, писатель... 
Людей очень любил, всег-
да помогал. Многие обра-
щались с просьбами. На-
пример, ни у кого не было 
телефонов в квартирах, это 
было просто невозможно 
в то время. Но Герман бла-
годаря своим связям всегда 
помогал. Он обладал ко-
лоссальным авторитетом, 
после гибели Гагарина он 
же стал первым!

У него было прекрасное 
чувство юмора. Однаж-
ды мы вместе с ним были 
в Москве в качестве деле-
гатов съезда комсомола. 
Жили в гостинице «Мо-
сква»! Я, подполковник, 
приехал из далекого гар-
низона, он – из Звездного 
городка. Выходим из гости-
ницы, он гордо идет со сво-
ей звездой Героя. Смотрю, 
туча народу летит, обсту-
пили! Он начал давать ав-
тографы. Я пошел дальше, 
вдруг вижу: вся толпа за 
мной бежит, все суют руч-

ТРЕТИИ СОЮЗНИК
В канун юбилея полета Гагарина легендарный Игорь Ивано-
вич Куринной – генерал-лейтенант космических войск, в про-
шлом заместитель председателя Государственной комиссии 
по пилотируемому космосу, один из главных идеологов со-
ветской и российской космонавтики, – рассказывает о пер-
вых покорителях, о своем друге Германе Титове, о секретах 
«Бурана», о противостоянии с США. И развивая мысль Алек-
сандра III, называет третьего союзника России – Воздушно-
космические силы.

Игорь Куринной и Герман Титов. Конец 80-х годов

Куринной Игорь Иванович родился 
6 августа 1938 года в поселке Банное 
Донецкой области. Генерал-лейте-
нант. С февраля 2012 года ведущий 
инструктор Министерства обороны РФ. 
В 1958 году окончил 1-е Ленинградское 
артиллерийское училище. В период Ка-
рибского кризиса 1962 года участвовал 
в стратегической операции «Анадырь». 
В 1967 году окончил Военно-политиче-
скую академию им. Ленина, ракетный 
факультет. Прошел путь от комвзвода до 
члена Военного совета – начальника по-
литуправления космических войск. В те-
чение ряда лет был заместителем пред-
седателя госкомиссии по пилотируемой 
космонавтике. Лично участвовал в под-
готовке и запуске 39 космонавтов. Член 
госкомиссии по созданию и испытаниям 
системы «Энергия-Буран». Академик 
Российской академии космонавтики. 
Награжден орденами Октябрьской ре-
волюции, Трудового Красного Знамени, 
орденами и медалями СССР, России и за-
рубежных стран.

СПРАВКА
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ки, блокноты. Говорю:  «я-то 
кто такой?» Оказалось, Гер-
ман им сказал: что вы ко 
мне, я-то уже слетал, а вот 
он на днях полетит!

ГЕРОИ 
И ЗЕМЛЕНАВТЫ
– Слово «подвиг» в отно-
шении космонавтов по-
прежнему приемлемо?

– Это профессия очень 
мужественных, смелых, 
физически крепких, умных 
и грамотных людей. Они 
настоящие герои и патрио-
ты. Космонавт садится в ко-
рабль: у него вероятность 
вернуться 50 на 50. Это 
колоссальная ответствен-
ность, и они совершенно 
отдают себе в этом отчет. 
Космонавт думает: «Если 
я ошибку допущу, сколько 
людей подведу!» Я бы им 
давал по пять звезд Героя 
(с 1989 года за вторые и по-
следующие космические 
полеты перестали присваи-
вать новые звания Героя. – 
Прим. ред.). Памятники 
всем бы ставил!

Это же техника, это 
огромный риск! Почему 
погиб Комаров – было 
много неполадок. Это был 
первый запуск нового 
 «Союза». Спешили, нужно 
было, ЦК требовал. Гагарин 
в то время был руководи-
телем отряда космонавтов 
и готов был первым испы-
тать новый корабль. О ре-
шении Гагарина доложили 
Хрущеву, но тот сказал: 
«Гагариным рисковать не 
будем». Юрий Алексеевич 
стал дублером Комарова.

Говорят, Комаров знал 
о предстоящих неприят-
ностях. Об этом свидетель-
ствует запись переговоров, 
когда начались нештатные 
ситуации.

Пацаев, Волков и До-
бровольский – самая боль-
шая трагедия. Эта тройка 

первая и последняя, кто 
полетел без скафандров, 
в спортивных костюмах. 
Тогда не учли текучесть 
металлов. Они уже воз-
вращались обратно, когда 
произошла разгерметиза-
ция – кессонная болезнь, 
мучительная смерть…

А выход в космос? 
Алексей Леонов мог наве-
ки остаться там! Скафандр 
раздуло, он не мог влезть 
обратно. У Беляева, кото-
рый находился в корабле, 
был приказ на такой слу-
чай: резать фал. Благодаря 
смекалке и хладнокровию 
Леонову удалось спастись!

– Есть такой шутливый 
термин «земленавты».

– Это я его придумал на 
Байконуре. Можно пред-
ставить себе пирамиду, где 
на самом верху сидит кос-
монавт. Например, боевой 
расчет, готовивший к поле-
ту Гагарина: 678 человек – 
6 генералов и 268 офице-
ров, остальные солдаты 
и сержанты. Только двое 
гражданских! Огромное ко-
личество народа. Кто о них 
знает – о покойных, о живу-
щих? Я всегда стараюсь воз-
дать должное труженикам 
космоса – конструкторам, 
инженерам, рабочим... 

Был случай, когда на 
старте произошло страш-
ное ЧП. Приборы показали 
течь компонентов топлива, 
и оно загорелось. Огонь 
поднимался все выше. В ко-
рабле сидели Владимир Ти-
тов и Геннадий Стрекалов. 
Оставались   3–4 секунды 
до взрыва, когда «пуска-
ющий» Алексей Шумилин 
(в будущем получил Героя 
Социалистического Труда) 
мгновенно нажал кнопку 
САС, успел отстрелить кос-
монавтов, спас их. Взры-
вом был разворочен весь 
пусковой стол и корабль. 
Какое должно быть уме-

ние и выдержка, чтобы так 
действовать  в   нештатных 
ситуациях!

БОЕВОЕ 
ДЕЖУРСТВО
– Вы были членом Госу-
дарственной комиссии по 
созданию и испытанию 
«Бурана». В 1990-е нам 
внушали, что это неудач-
ный проект, выброшен-
ные деньги.

– Если у нашей страны 
нет потенциальных угроз, 
если нам не за чем беспо-
коиться о своей безопас-
ности, то, наверное, да – 
такой проект не нужен. 
У «Бурана» были две глав-
ные цели: народно-хозяй-
ственная и военная, в инте-
ресах обороноспособности 
страны. Расскажу о второй.

Во-первых, у нас стояла 
и стоит задача сохранять 
и по необходимости по-
полнять нашу орбитальную 
группировку спутников. 
Большинство спутников 
могут служить долго, если 
их вовремя ремонтиро-
вать. «Буран» мог подойти 
к спутнику, специальная 
лапа забирала бы его на 
борт, а регламентная груп-
па, например, меняла ему 
поврежденную плату и ста-
вила обратно на орбиту. Это 
значит, что не нужно было 
делать новые спутники, 
ракетоносители, запуски 
и тратить миллиарды. Во-
вторых, «Бураны» могли 
нести боевое дежурство, 
имея на борту сверхточное 
космическое оружие. 

– Есть оружие, спо-
собное поражать цели 
с  орбиты?

– Если обстановка по-
требует, наш народ и го-
сударство будут надежно 
защищены из космоса. 
Американцы тоже над 
этим думают. Программа 
«СОИ», как бы она ни на-

зывалась теперь, продол-
жается. Все космические 
державы следят за успеха-
ми и неудачами друг друга.

Увы, наша работа на 
годы остановилась. При-
шел Ельцин и закрыл про-
грамму, целое десятилетие 
не выделялись средства, 
все было предано забве-
нию.

– Это диверсия?
– Недостача ума; чтобы 

руководить, надо предви-
деть. Что мог предвидеть 
Ельцин и его помощники? 

– «Бураны» были круче 
американских шаттлов?

– Намного круче, у них 
ракетоноситель главное, 
а у нас «птичка» глав-
ное. Одна автоматика! 
В 1988 году мы впервые 
запустили наш «Буран», 
он сделал два витка во-
круг Земли в беспилотном 
режиме. На нем не было 
ни малейшей иностранной 
детали. Все отечествен-
ное – нашими умами, на-
шими людьми. Я отвечал за 
посадку, первый встречал. 
Тормозной путь у «Бурана, 
был меньше, чем у автомо-
биля. Комару в глаз сел – 

без пилота! Было преду-
смотрено двадцатикратное 
применение корабля. Мы 
сделали шесть штук, они 
должны были меняться на 
орбите. 

Уверен, что мы возоб-
новим работу над много-
разовыми космическими 
системами. Головы для это-
го есть – могучая структура 
Госкорпорации «Роскос-
мос», академия Можайско-
го, вузы. Нужна команда 
«фас!»

– После операции в Си-
рии каждая домохозяйка 
в курсе, что у России есть 
Воздушно-космические 
силы.

– ВКС – это современ-
ный надежный вид во-
оруженных сил. После 
вхождения в ВКС космиче-
ских войск роль военного 
космоса зазвучала по–но-
вому. Это третий союзник 
России, как армия и флот. 
Мы имеем в своем арсе-
нале систему контроля 
и разведки космическо-
го пространства, систему 
предупреждения о ракет-
ном нападении и противо-
ракетный щит и т.д.

Мы полностью контро-
лируем обстановку! И аме-
риканцы тоже. Когда го-
ворят, что кто-то не видит, 
например, кто сбил боинг 
над Донецком, – это не-
правда. Придет время, все 
за свои грехи ответят, до-
казательства есть. Во время 
операции в Сирии наши ре-
бята блестяще отработали 
целеуказание и разведку. 
Авиационные и космиче-
ские формирования в тес-
ном единстве с большой 
точностью поражали цели 
террористов.

– То есть яма 90-х прой-
дена?

– Со всей ответствен-
ностью говорю, что Россия 
была, есть и останется вели-
кой космической державой. 
Верховный главнокоман-
дующий уделяет должное 
внимание, ему доверяют 
в войсках. Вскоре состоится 
первый пуск на космодроме 
Восточный. Сегодня обста-
новка в отечественной кос-
монавтике на уровне, есть 
место для оптимизма.

 
Денис КРАВЧЕНКО

РОССИИ

На старте «Бурана» с начальнком полиотдела Байконура
Альгимантасом Науджюнасом

Игорь Куринной провожает экипаж Левченко – Титов – Манаров
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Однажды Алексею Голеву 
попалась на глаза видеокассета 
с выступлениями по акробати-
ческому рок-н-роллу. Увиденное 
настолько впечатлило, что он 
решил самостоятельно освоить 
новый вид спорта. Подготовил-
ся, подготовил партнершу и по-
ехал в Венгрию на конкурс, где 

успешно прошел квалификацию. 
Первым рок-н-ролльщикам из 
СССР сказали спасибо, пожали 
руки и выдали кучу видеокассет 
с записями соревнований. До-
мой Алексей Борисович вернулся 
с осознанием – он делает все пра-
вильно, танцует настоящий акро-
батический рок-н-ролл, и теперь 

его надо распространить по всей 
Москве. 

Как вспоминает Ирина Гима-
деева, одна из первых учениц 
и соратница Голева, Алексей Бо-
рисович кинул клич по всем тан-
цевальным коллективам города: 
давайте проведем конкурс! Тогда 
все связанное с западной куль-

турой вызывало огромный инте-
рес, поэтому в знаменитом кафе 
в Олимпийской деревне «У фон-
тана», в народе более известном 
под названием «Молоко», со-
брались танцоры со всего города. 
После конкурса Алексей Голев 
пригласил всех желающих прий-
ти к нему на тренировку. Первое 
занятие прошло в интерклубе 
Университета дружбы народов 
на улице Миклухо-Маклая. Так 
в 1986 году появился Московский 
рок-н-ролльный клуб.

– Алексей Борисович оказался 
прекрасным стратегом, – вспоми-
нает Ирина. – Он сразу понял, что 
у нового вида спорта большие 
перспективы, хотел развивать его 
с государственной поддержкой. 
Но пришлось выбирать – рок-н-
ролльщиками заинтересовалось 
как Министерство культуры, так 
и спорткомитет. С одной стороны, 
музыка и танцы, с другой – акро-
батика и соревнования. Алексей 
Голев и образовавшаяся вокруг 
него группа единомышленников 
выбрали спорт, тем самым опре-
делив дальнейшую судьбу рок-н-
ролла в России. Сейчас Алексей 
Борисович – почетный президент 
Российской федерации акробати-
ческого рок-н-ролла.

Получив благословение 
сверху, энтузиасты оказались 
в уникальной ситуации – им был 
дан карт-бланш создать целый 
вид спорта с нуля. На тот момент 
уже вовсю проводились между-
народные соревнования, но что-
бы поехать на чемпионат мира, 
нужно было выиграть чемпионат 
страны, а чтобы провести такой 
чемпионат, надо было создать 
федерацию с представительства-
ми в регионах. Стартаперы при-
влекали людей, создавали пра-

вила и методички, требования по 
разрядам и присвоению катего-
рий, систему судейства и обуче-
ния самих судей, детские секции. 
Доходило до смешного: 

– Когда мы уже разработали 
все положения о присваивании 
званий судьям и спортсменам, 
встал вопрос, с кого начинать, – 
вспоминает Ирина Гимадее-
ва. – У меня в положении четко 
написано, что спортсмену мож-
но присваивать звание мастер 
спорта, если он принял участие 
не менее чем в трех турнирах 
определенной категории, где не 
меньше трех судей имели респу-
бликанскую категорию. А у судей 
было то же самое – чтобы можно 
было присвоить им республи-
канскую категорию, они должны 
были отсудить не меньше десяти 
турниров, в которых принимают 
участие не менее 5 % мастеров 
спорта. Нужно было выбрать, 
кому директивно присвоить 
какие-то разряды – спортсменам 
или судьям. После долгих споров 
мы присвоили категории судьям. 

Мало-помалу, преодоле-
вая трудности, акробатический 
 рок- н -ролл распространился по 
стране. Возможно, успех объ-
ясняется тем, что адепты не пре-
следовали корыстных целей, 
а вкладывали в дело всю душу. 
Все заработанные деньги отдава-
ли на проведение соревнований, 
использовали все свои связи, что-
бы достать ткани для костюмов, 
подготовить уйму документации. 
Акробатический рок-н-ролл стал 
уникальным примером того, как 
силами энтузиастов можно соз-
дать вид спорта и за пару деся-
тилетий из абсолютных аутсайде-
ров стать мировыми лидерами.

Вера МИХАЙЛОВА

ROCK AROUND KONKOVO

12 апреля – это не только День космонавтики, во всем мире это еще и неофициальный День рожде-
ния рок-н-ролла. В 1954 году в США вышла знаменитая песня «Rock Around the Clock», ставшая гимном 
рок-н-ролльщиков. Новый вид танца завоевал сумасшедшую популярность, а со временем стал еще 
и спортом, которым занимаются во всем мире. Потребовались десятилетия, чтобы он добрался до на-
шей страны. В СССР акробатический рок-н-ролл 30 лет назад привез житель Коньково Алексей Голев. 
И сегодня россияне занимают лидирующие позиции в международных рейтингах. 

Один клиент мне сказал, бу-
дучи взрослым и состоявшимся 
мужчиной, что он перестал меч-
тать, у него пропал вкус к жизни, 
а точнее, его и не было уже дав-
ным-давно. И когда мы стали вы-
яснять, в какой период времени 
у него вообще было ощущение 
счастья, которое он ищет сейчас. 
Он сказал: «…Это было очень 
давно, в детстве... когда я мог меч-
тать...» Итак, на что же обратить 
взрослым внимание, как прочув-
ствовать у ребенка истинное же-
лание и помочь ему превратиться 
в невероятно действенную вол-
шебную перспективу?

В основе детско-родитель-
ских отношений лежит то, что 
мы стараемся для своих детей 
обеспечить лучшую жизнь, чем 
жили сами. Многие родители 

развивают своих детей не только 
в школе, но и водят их на множе-
ство дополнительных занятий. 
Тем самым неосознанно реализуя 
свои детские мечты и желания. 
Эстетическое и спортивное воспи-
тание детей – это прекрасно, но, 
к сожалению, родители не всегда 
учитывают истинные способности 
и потребности своего чада. Итак, 
предлагаю вам заметить некото-
рое особенности вашего ребенка, 
на которые стоит обратить внима-
ние, и развить их в эффективном 
направлении.

Для гиперактивных и подвиж-
ных мальчишек просто необходи-
ма спортивная нагрузка. Именно 
регулярные тренировки позволят 
правильно распределить нагруз-
ку, и тогда у вас будут «спокойные 
и послушные» вечера.

Для детей, которые воспиты-
ваются одни, без братьев и сестер, 
лучше всего выбрать командные 
виды спорта. Именно они сфор-
мируют ощущение плеча и под-
держки, с одной стороны, а также 
научат ответственности за общий 

результат и командной работе – 
с другой.

Скромных и тихих малышей 
стоит отдавать в студии, в которых 
есть возможность выступать, для 
того чтобы развивать свою ком-
муникабельность и закреп лять 
успешность. Это могут быть тан-
цевальные, театральные, хоровые 
кружки. Именно необходимость 
подготовки и участия в концертах 
научит малыша лидерству и пре-
одолению стеснения.

Для маленьких барышень луч-
ше всего выбирать то, что научит 
их женственности и грации. Тан-
цевальные кружки, гимнастика, 
бальные танцы, хореография. Это 
бывает ничуть не меньше любой 
спортивной нагрузки. Правильная 
растяжка благоприятно сказыва-
ется не только на женской осанке, 
но и на самооценке девочки и по-
даче ее себя в социуме.

Особенная группа детей, кото-
рых воспитывают мамы без пап. 
В данном случае важно отправ-
лять своих детей на те кружки, 
особенно мальчиков, где тренер 
будет не только заниматься с ва-
шим ребенком, но и воспитывать 
его своим собственным приме-
ром, формируя правильную муж-
скую фигуру в жизни ребенка.

Маленьких непосед лучше 
всего научить самоорганизации 
на рисовании. Тут две основные 
психологические задачи, кото-
рым нужно научить малыша, – 
это и усидчивость, и доведение 
дела до конца, получая красивый 
результат, под руководством пе-
дагога. Самым же важным в рисо-
вании является психологическое 
равновесие и развитие спокой-
ствия у ребенка.

Конечно, важно учитывать 
детские способности и наклонно-
сти. Но чаще всего дополнитель-
ное развитее ребенка необходи-
мо с точки зрения расширения 
кругозора, а не формирования 
великого спортивного будущего. 
Да, важно стремиться к хорошим 
результатам. Но не забывайте 
спрашивать у детей, что именно 
им важно и ценно, это все-таки их 
мечта или же ваша собственная?

В заключение могу сказать, 
что именно контакт с ребенком, 
понимание его истинных жела-
ний и потребностей в детском 
возрасте позволяют спокойнее 
пережить сложный подростко-
вый период. И главное – когда 
ваш малыш вырастет и станет 
тем, кем он мечтал, он скажет 
вам большое взрослое спасибо...

Почему в детстве нам ничего не мешает стать космонавтом? По-
чему некоторые мальчишки и девчонки с уверенностью заявляют, 
кем они будут, невзирая на все «не говори ерунду» и «откуда ты это 
взял»? Известный психолог Анна Сухова считает, что именно детская 
мечта, которая вовремя замечена родителями, не раскритикована 
взрослыми, может привести к серьезным перспективам и действи-
тельно космическим результатам.

МАМА, НЕ МЕЧТАЙ ЗА МЕНЯ!
пСиХологиЯ

Акробатический 
рок-н-ролл в России 
начался в Коньково
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10 марта в Екатеринин-
ском зале Кремля пре-
зидент России Владимир 
Путин вручил орден 
Александра Невского 
депутату Госдумы РФ, ру-
ководителю фонда «По-
коление», председателю 
Попечительского совета 
«Самбо-70» Андрею Ско-
чу. Этой награды Андрей 
Владимирович был удо-
стоен за восстановление 
воинских памятников 
и мемориалов в Белго-
родской области, Китае, 
Венгрии и Болгарии.

– От всей души по-
здравляю Андрея Вла-
димировича с высокой 
и заслуженной наградой! 
Я безмерно рад, что его 
усилия по восстановле-
нию воинских мемориа-
лов за границей были по 
достоинству оценены на 
государственном уров-
не! – рассказал генераль-
ный директор Центра 
спорта и образования 
«Самбо-70», депутат Мо-
сковской городской думы 
Ренат Лайшев. – Три года 

назад Фонд Андрея Скоча 
«Поколение» иницииро-
вал работы по реставра-
ции кладбища Керепеши. 
Тогда оно находилось 
в ужасном состоянии. 
Надгробия и обелиски 
перекошены, могилы раз-
мывались дождем и талы-
ми водами. Гуманитарный 
фонд «Поколение», кото-
рый мы создали вместе 
с Андреем Владимиро-
вичем, уже имел опыт 
восстановления захоро-
нений советских воинов 
за границей. До этого 
было реставрировано 
кладбище в венгерском 
Секешфехерваре. А еще 
раньше, в 2010 году, фонд 
восстановил мемориал 
в китайском Порт-Артуре, 
где захоронено более 
20 тысяч русских и со-
ветских  воинов. Андрей 
Скоч – мой близкий друг 
еще с конца 80-х. Для нас 
эти проекты – возмож-
ность поблагодарить тех, 
кто освободил Европу от 
фашизма.

5–8 марта в подмосковных Хим-
ках завершился 67-й чемпионат 
России по самбо среди мужчин 
и женщин, участниками которого 
стали более 500 спортсменов из 
70 регионов страны. Соревнова-
ния стали отборочным стартом на 
чемпионат мира в Софию (Болга-
рия) и на чемпионат Европы в Ка-
зань.

В общекомандном зачете уве-
ренную победу праздновали мо-
сковские спортсмены – 7 золотых, 
4 серебряных и 6 бронзовых ме-

далей. Весомый вклад в победу 
сборной Москвы внесли воспи-
танники Центра спорта и образо-
вания «Самбо-70», которые завое-
вали 4 золотых, одну серебряную 
и 5 бронзовых медалей. 

Сразу четыре спортсмена «Сам-
бо-70» представят сборную России 
на чемпионате мира в Болгарии 
(ноябрь, 2016). Это двукратная 
чемпионка мира, чемпионка I Ев-
ропейских Олимпийских игр в Баку, 
пятикратная чемпионка России Яна 
Костенко, чемпион мира 2013 года, 

двукратный чемпион Европы Вя-
чеслав Михайлин, чемпион мира 
2015 года, чемпион Европы, четы-
рехкратный чемпион России Ники-
та Клецков (на фото), серебряный 
призер чемпионата мира 2013 года 
Сергей Рябов. 

В командных соревнованиях 
сборные Москвы (мужчины и жен-
щины) завоевали золото чемпи-
оната России. Мужская сборная 
Москвы была представлена воспи-
танниками «Самбо-70».

19 марта в «Самбо-70» 
прошел XII Открытый 
турнир по борьбе самбо 
среди юношей 2002–
2003 годов рождения, по-
священный учреждению 
звания Герой России.

Более десяти лет су-
ществуют добрые взаи-
моотношения между 
«Самбо-70», Российской 
ассоциацией героев,   Цен-

тром подготовки космо-
навтов им.   Ю. А. Гагарина, 
фондом «Правопорядок-
Щит». Ежегодно на тур-
ниры и встречи к ребятам 
приезжают Герои СССР 
и России. В этом году 
в числе почетных гостей 
были два Героя Советского 
 Союза и пять Героев Рос-
сийской Федерации. Про-
шедший турнир в «Сам-

бо-70» был посвящен 
 24-й годовщине со дня 
учреждения высокого зва-
ния – Героя Российской 
Федерации.

Всего в соревнованиях 
приняли участие 300 чело-
век из различных регионов 
России. Победители и при-
зеры, преимущественно из 
«Самбо-70», получили па-
мятные награды и призы.

13 марта в «Самбо-70» 
прошел VIII Открытый 
турнир по борьбе самбо 
среди юношей 2000–
2002 годов рождения, 
посвященный памяти 
заслуженного тренера 
России, выпускника шко-
лы «Самбо-70» Сергея 
Николаевича Лукашова. 
В этом году 8 марта Сер-
гею Николаевичу испол-
нилось бы 50 лет.

Ставший уже традици-
онным турнир имени Лу-
кашова – это не только со-
ревнования для молодых 
спортсменов, но и дань 
памяти и уважения про-
славленному тренеру, ко-
торый был предан спорту 
и школе «Самбо-70», это 

место, куда приходят его 
ученики, чтобы вспомнить 
тренера, который когда-то 
проложил им дорогу во 
взрослую жизнь.

В этом году соревнова-
ния стали первым этапом 
отбора на международный 
турнир по самбо  «Победа» 
в состав сборной Москвы. 
Многие ученики Сергея 
Николаевича в этот день 
вывели на ковер своих 
воспитанников. В сорев-
нованиях приняли участие 
рекордное количество – 
260 спортсменов из пяти 
регионов (27 команд). По-
бедителями и призерами 
соревнований стали пре-
имущественно воспитан-
ники «Самбо-70».

«Золотой» 
 чемпионат России

АНДРЕЙ СКОЧ НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ 
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

ГЕРОИ РОССИИ В «САМБО-70»

Весело и задорно про-
шли праздничные гуля-
ния в честь Масленицы 
в «Самбо-70». В этот день 
ребятам очень повезло 
с погодой – яркое солнце, 
плюсовая температура, 
что создавало празднич-
ное и весеннее настрое-
ние.

В роли скоморохов вы-
ступили ребята старших 

классов. Учащиеся началь-
ной школы, разделившись 
по командам, приняли 
участие в веселых и по-
движных конкурсах: им 
предстояло пройти по 
путеводному листу опре-
деленные испытания. 
На каждой «станции» их 
ждали конкурсы – «Тёщи-
ны вечера», «Золовкины 
посиделки», «Встреча», 
«Заигрыш», «Лакомка», 

«Разгуляй». Разодетые 
в русские народные ко-
стюмы школьники разга-
дывали загадки, участво-
вали в подвижных играх, 
пели частушки, вырезали 
блины и перетягивали ка-
нат. В завершение празд-
ничного раздолья ребята 
устроили большой хоро-
вод, а затем, разбежав-
шись по классам, пили чай 
с блинами и сладостями.

МАСЛЕНИЧНОЕ РАЗДОЛьЕ 

ТУРНИР ПАМяТИ ЛУКАШОВА
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У нас на работе стоит кофей-
ный автомат. Я уже проиграл 
в него зарплату.

***
– Грузинское вино, 13 букв.
– По горизонтали?
− Точно! Пагаризантали!

***
Забавно, как быстро исчезает 
доверие к близким людям, 
когда ты ищешь пульт от теле-
визора:
− Ты сидишь на пульте?
− Нет.
− Встань.

***
Что-то тянет меня среди ночи 
к холодильнику. Наверное, это 
магнитики.

***
− Доктор, помогите мне. 
У меня проблема. Я часто оши-
баюсь в людях. 
− Я не доктор.

***
— Мам, можно я еще погу-
ляю?!
— Дочь, не выдумывай, реги-
страция брака через 15 минут.

***
Утром отвечать на звонок и де-
лать голос, как будто ты уже 
давно встал, – это искусство.

***
– Что может быть приятнее, 
чем слышать «Я люблю тебя»?
– Этот звук ТРРРРРРРР, когда 
банкомат отсчитывает тебе 
деньги.

***
Что за дурацкое правило: «Не 
суй пальцы в розетку»? Да не 
влезают они туда, не влезают!

***
Бесит, когда тебе уже 67 лет, 
а мама не передает трон © 
Принц Чарльз Уэльский

***
Жена уехала в отпуск. За две 
недели ее отсутствия мусор 
вынес всего один раз. Вывод: 
в доме мусорит жена!

Ответы на сканворд:

Жаровня
для

копчения

Конфета-
желе

Классный
мальчик
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пресса

Детский
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на мир

Фаль-
шивая

пощечина
у клоунов
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ный
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Франции

Апарта-
менты

медведя

Зама-
рашка

Глупец,
болван

Под-
палубная

балка

Сырный
отпра-
витель
(басня)

Все, что
сыплется

с неба

Особая
примета

дяди
Степы

Кто
такой
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зевул?

Пленник
азарта

Ривьера,
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Жена
Кроноса

Страж
времени

в
тостере

Фетиш
Деяния
дьявола

Томас
Мор как
мечта-
тель

Дитятя
для
тяти

Обита-
тель

кельи

Заболе-
вание
звона-

рей

Олим-
пийский
стрелок

От него
можно

«сбрен-
дить»

Фран-
цузский

«доклад»

«Коробка
передач»

Часть
кривой
линии

Торго-
вый ...

«Все
равны
как на

...»

Холодная
часть

головы
дурака

Бере-
зовая
каша

Битый
отрезок
времени

Глиня-
ный

сосуд
(антич.)

Ось OY Мастиф

Оруже-
носец
Дон

Кихота

Самый
мягкий

минерал

... вопи-
ющего в
пустыне

Культо-
вый бог
славян

«Божья»
способ-
ность

Кого
зарыл

Абдулла?
Вывод

Сказоч-
ный

дурак

Граф
среди

мушке-
теров

Символ
поэзии

Коно-
патое
время
года

Сборище
33 букв

Тук

Из чего
делают
пивные
банки?

Цирку-
ляр Пятачок
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Где: Государственный Дарвиновский музей
Когда: до 12 июня 2016 года 
Контакты: ул. Вавилова, 57 
Телефон: (499) 783-22-53  
Экскурсионное бюро: (499) 132-10-47
Сайт: http://www.darwinmuseum.ru/
Давным-давно на земле жили рогатые суслики и бобры 
размером с небольшого бегемота. Нет, это не начало 
сказки для детей. Это лишь малая часть того, о чем 
рассказывает выставка «Грызу – значит существую!». 
Рядом с нами обитают миллионы сурков, тушканчиков, 
хомяков и многих других видов, о которых мы знаем до 
смешного мало. Между тем жизнь грызунов невероят-
но интересна, а их разнообразные повадки не только за-
бавны, но часто весьма поучительны. 

Где: Музей акварели Академии акварели и изящных 
 искусств Сергея Андрияки 
Когда: до 15 мая 2016 года
Контакты: Улица Академика Варги, д. 15  
Телефон: 8 (495) 531-55-55 
Сайт: http://aaii.ru/
Выставка «Айвазовский и великие русские марини-
сты» из фондов Центрального военно-морского музея 
Санкт-Петербурга раскроет зрителю всю широту 
жанра русской марины. Помимо всем известного Ивана 
Айвазовского, здесь собраны работы ведущих художни-
ков-маринистов второй половины XIX – начала XX века. 
На их полотнах не только морские пейзажи, но и сцены 
знаменитых морских сражений Крымской, Русско-турец-
кой, Русско-японской и Первой мировой войны, свидете-
лями которых были художники.

Где: ЦКИ «Меридиан»
Когда: 9 апреля 2016, 12:00
Контакты: ул. Профсоюзная, д. 61  
Телефон: 8 (495) 333-35-38 
 Сайт: http://www.meridiancentre.ru/
Концерт «Весна, весна на улице…» – это важный смотр 
для творческих коллективов ЦКИ «Меридиан». Под ру-
ководством преподавателей дети долго готовились, 
оттачивали свои номера и готовы представить их на 
суд зрителю. В программе песни, танцы, эстрадные 
и цирковые номера. Приходите – получите удоволь-
ствие. Вход на мероприятие бесплатный.

Не пропУСти!


